

REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 66 - Numéro 5 - Octobre 2016

SOMMAIRE

ARTICLES

Penser la radicalisation

Une sociologie processuelle des variables de l'engagement violent

Xavier Crettiez

709

Police et phénomènes identitaires dans les banlieues : entre ethnicité et territoire

Une étude par *focus groups*

Guillaume Roux, Sebastian Roché

729

Le vote au village des Corses de l'extérieur

Dispositifs de contrôle et expressions des sentiments (19^e-20^e siècles)

Jean-Louis Briquet

751

L'« économiste » en politique

Les experts socialistes français des années 1970

Mathieu Fulla

773

CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : THÉORIE POLITIQUE

Théorie politique et critique

Marie Garrau, Charles Girard, Christopher Hamel

801

LECTURES CRITIQUES

La politique des droits de l'homme contre ses ennemis

Céline Spector

805

Penser la politique avec Marx

Céline Jouin

807

Habermas : le formalisme à l'épreuve du sujet

Clotilde Nouët

810

Ce que la reconnaissance fait à la justice

Louis Carré

814

L'actualité de l'utopie par Miguel Abensour

Michèle Riot-Sarcey

817

La démocratie et ses modèles

Charles Girard

819

Approches de la pensée politique en Islam

Makram Abbas

822

Comment éditer un classique de la pensée politique ? La méthode (contextualiste) de N. Malcolm

Christopher Hamel

824

COMPTES RENDUS

- Katrin Flikschuh, Lea Ipy (eds), *Kant and Colonialism. Historical and Critical Perspectives***
Martin Deleixhe 827
- Alan S. Kahan, *Tocqueville, Democracy, & Religion. Checks & Balances for Democratic Souls***
Nestor Capdevila 828
- Terrell Carver, James Farr (eds), *The Cambridge Companion to The Communist Manifesto***
Jean-Yves Pranchère 829
- Edward P. Thompson, *Misère de la théorie. Contre Althusser et le Marxisme anti-humaniste***
Pascale Gillot 830
- Vincent Lefebvre, *Politique des limites, limites de la politique. La place du droit dans la pensée de Hannah Arendt***
Katia Genel 831
- Arnault Skornicki, *La grande soif de l'État. Michel Foucault avec les sciences sociales***
Luca Paltrinieri 833
- Pierre Macherey, *Le sujet des normes***
Jean Zaganiaris 834
- Christoph Menke, *Kritik der Rechte***
Isabelle Aubert 835
- Raphaëlle Nollez-Goldbach, *Quel homme pour les droits ? Les droits de l'homme à l'épreuve de la figure de l'étranger***
Raphaëlle Théry 836
- Gwénaële Calvès, *Envoyer les racistes en prison ? Le procès des insulteurs de Christiane Taubira***
Emmanuel Debono 837
- Ulysse Korolitski, *Punir le racisme ? Liberté d'expression, démocratie et discours racistes***
Rachad Antonius 838
- Justin Buckley Dyer, *Slavery, Abortion, and the Politics of Constitutional Meaning***
Stéphanie Hennette Vauchez 839
- Achille Mbembe, *Politiques de l'inimitié***
Nadia Yala Kisukidi 841
- Manuel Cervera-Marzal, Éric Fabri (dir.), *Autonomie ou barbarie. La démocratie radicale de Cornelius Castoriadis et ses défis contemporains***
Vincent Descombes 842
- Marc Chevrier, Yves Couture, Stéphane Vibert (dir.), *Démocratie et modernité. La pensée politique française contemporaine***
Camille Froidevaux-Metterie 843
- Jean Baudouin, Bernard Bruneteau (dir.), *Le totalitarisme. Un concept et ses usages***
Michelle-Irène Brudny 844
- Sylvie Courtine-Denamy, *De la bonne société. L. Strauss, E. Voegelin, H. Arendt : le retour du politique en philosophie***
Giulio De Ligio 846
- Pierre-André Taguieff, *La revanche du nationalisme. Néopopulistes et xénophobes à l'assaut de l'Europe***
Sylvain Crépon 847
- Frédéric Rognon (dir.), *La responsabilité et ses équivoques***
Karine Wurtz 848
- Julie Saada (dir.), *La guerre en question. Conflits contemporains, théorie politique et débats normatifs***
Kévin Buton-Maquet 849
- Ramesh Thakur, William Maley (eds), *Theorizing the Responsibility to Protect***
Christian Nadeau 850
- Laurence Fontaine, *Le marché. Histoire et usages d'une conquête sociale***
Vincent Bourdeau 851
- Susan C. Stokes, Thad Dunning, Marcelo Nazareno, Valeria Brusco, *Broker, Voters, and Clientelism. The Puzzle of Distributive Politics***
Pierre-Yves Néron 852

INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES 854

- Mbongo (Pascal), Hervouët (François), Santulli (Carlo), dir., *Dictionnaire encyclopédique de l'État - El Murr (Dimitri), Savoir et gouverner. Essai sur la science politique platonicienne - Lukes (Steven), Le relativisme moral - Delia (Luigi), Droit et philosophie à la lumière de l'Encyclopédie - Deleixhe (Martin), Étienne Balibar. L'illimitation démocratique - Spector (Céline), Rousseau. Les paradoxes de l'autonomie démocratique - Ferguson (Adam) - Essai sur l'histoire de la société civile - McMahon (Darrin M.), Moyn (Samuel), eds, *Rethinking Modern European Intellectual History****

REVUE DES REVUES 857

RÉSUMÉS/ABSTRACTS 865

ABSTRACTS RÉSUMÉS

Xavier Crettiez

PENSER LA RADICALISATION. UNE SOCIOLOGIE PROCESSUELLE DES VARIABLES DE L'ENGAGEMENT VIOLENT

Cet article s'interroge sur la notion très usitée de radicalisation et propose un état des recherches sur ce sujet. À travers des exemples tirés d'expériences diverses de combat, autant islamistes que nationalistes, il pose un regard non essentialiste sur la notion de radicalisation exagérément reliée aux seules études sur l'islamisme jihadiste. Il propose également un modèle d'analyse des phénomènes d'engagement progressif dans la lutte armée, privilégiant une analyse processuelle de l'engagement et une mise en avant de certains facteurs déterminants. Parmi ceux-ci, l'article privilégie une approche sociologique des formes de socialisation et d'adaptation cognitive à la violence, ainsi que psychosociologique, insistant sur les liens entre recours à la violence et rehausse de l'estime de soi.

Mots clés : radicalisation, violence politique, terrorisme, islamisme, nationalisme, analyse processuelle

THINKING RADICALISATION. A STEP BY STEP SOCIOLOGY OF VIOLENT INVOLVEMENT

This article examines the overused notion of radicalisation and analyses the research that has been done so far on the subject. The article tries, thanks to examples taken from diverse conflicts and struggles of both islamists and nationalists, to put forward a more general and objective point of view on the notion of radicalisation, one that has until now been exclusively tied to the research done on Islamic jihadists. At the same time, the article also attempts to present a new way to analyse the phenomenon of progressive military involvement, favouring a step by step analysis of the involvement and focusing on certain determinant factors. Among them, the author favours a sociological look on the means of socialization and adaptation to violence yet also a psychological one,

insisting on the link between the need for violence and the enhancement of one's self esteem.

Keywords: Radicalisation, Political Violence, Terrorism, Islamism, Nationalism, Processual Analysis

Guillaume Roux et Sebastian Roché

POLICE ET PHÉNOMÈNES IDENTITAIRES DANS LES BANLIEUES : ENTRE ETHNICITÉ ET TERRITOIRE. UNE ÉTUDE PAR FOCUS GROUPS

L'analyse de quatre *focus groups* (jeunes majeurs et adultes) nous apprend que le groupe ethnique majoritaire ne s'identifie pas au quartier et a des attitudes vis-à-vis de la police (ATP) positives. Dans les minorités ethniques, les ATP s'appuient sur l'idée d'un conflit collectif. Cependant, la construction des attitudes diffère entre jeunes et adultes. La forte identification à « la cité » est centrale pour les jeunes : elle se combine à une identité ethnique pour produire une image de la police comme adversaire. Pour les adultes, le rapport à la police produit une identification au quartier, qui ne survient pas sans cet aiguillon. Ces résultats soulignent le rôle de la police dans la production de l'ethnicité, qui participe de la construction d'un « nous, minorités de banlieue », d'une identité ethno-territoriale.

Mots clés : discrimination, racisme, ségrégation, racialisation, police, banlieue

POLICE AND IDENTITY PHENOMENA IN THE SUBURBS: BETWEEN ETHNICITY AND TERRITORY. A STUDY BY FOCUS GROUPS

The analysis of four focus groups (young adults and adults) teaches us that the majority group does not identify with the neighborhood and holds positive attitudes toward the police (ATP). Among ethnic minorities, ATP are based on a collective conflict. However, attitudes construction differs between youth and adults. Strong identification

with “the hood” is key to young people since it combines with a sense of ethnic identity and engenders an adversarial image of police. For adults, referring to police produces identification with the neighborhood, which wouldn't happen without that spur. These findings underline the role of the relationship with police in the production of ethnicity in France: it contributes to the construction of the in group “minorities of the suburbs”, of an ethnic-territorial identity.

Keywords: Discrimination, Racism, Segregation, Racialization, Police, Suburbs

Jean-Louis Briquet

LE VOTE AU VILLAGE DES CORSES DE L'EXTÉRIEUR.

DISPOSITIFS DE CONTRÔLE ET EXPRESSIONS DES SENTIMENTS (19^E-20^E SIÈCLES)

Le nombre élevé d'électeurs votant en Corse sans y résider est une constante de l'histoire politique de l'île, depuis les vagues migratoires à la charnière des 19^e et 20^e siècles jusqu'à l'époque contemporaine où continue à exister une importante diaspora conservant des liens avec le village familial. Ce phénomène s'accompagne de dispositifs particuliers de contrôle et de mobilisation politiques des électeurs non-résidents ainsi que de formes d'attachement au territoire d'origine chez ces derniers. L'article porte sur ces deux aspects du vote des Corses de l'extérieur, en insistant sur leur histoire depuis les débuts de la Troisième République, sur leurs modes de fonctionnement, ainsi que sur les critiques et controverses auxquelles le phénomène a régulièrement donné lieu.

Mots clés : Analyse contextuelle du politique, Corse (histoire politique), mobilisation électorale, migration, identités et identifications politiques, vote à distance

THE EXTERNAL VOTING OF THE CORSICAN DIASPORA.

ELECTORAL MOBILIZATION AND IDENTITY CLAIMS (19TH-20TH CENTURIES)

Since the beginning of the wave of Corsican migration to the French colonies and continental France at the end of 19th century, and until today, numerous members of the Corsican diaspora vote in the village they come from and in which their continue to keep a family home, social links, and emotional attachment. The article explores two main dimensions of this phenomenon: the mechanisms of the electoral mobilization of expatriate voters by the local politicians; the external voting as a mean of

expressing an “autochthonous” identity by members of the Corsican diaspora.

Keywords: Contextual Political Analysis, Corsica (Political History), Electoral Mobilization, External Voting, Political Identities and Identifications, Migration

Mathieu Fulla

L'« ÉCONOMISTE » EN POLITIQUE. LES EXPERTS SOCIALISTES FRANÇAIS DES ANNÉES 1970

Si la problématique de l'expertise mobilise aujourd'hui de nombreux chercheurs, la figure de l'expert engagé dans un parti politique reste mal connue. Fondé sur l'analyse quantitative et qualitative d'un corpus de 196 « économistes », cet article étudie la sociologie et le rôle de ces acteurs construisant le discours et les programmes économiques du PS dans la décennie 1970, où l'organisation désormais dirigée par François Mitterrand se donne la conquête du pouvoir pour objectif. Il nuance l'idée d'une confiscation progressive de l'expertise par les grands commis du ministère des Finances ; il montre également qu'en dernier ressort, ce sont les aléas de la conjoncture politique qui ouvrent ou ferment des possibles aux écrits des « économistes » engagés en socialisme.

Mots clés : expertise, sociologie des élites, partis politiques, socialisme, État, Cinquième République, « tournant néolibéral »

THE “ECONOMIST” IN POLITICS. FRENCH SOCIALISTS EXPERTS IN THE 1970s

While the issue of expertise has been massively investigated by scholars since the late 1990s, the “politically committed experts” who are active members of a party remain largely unstudied. This article, based on the quantitative and qualitative analysis of 196 economists, analyses the sociology and role of those who constructed the French Socialist Party's economic programme and discourse during the 1970s, when the party led by François Mitterrand aimed to seize power. It shows that, contrary to the clichés disseminated through the media, high-level civil servants did not have a monopoly of expertise within this organization. It also highlights that the socialist economic experts' work had to follow the strategical framework defined by the party's most prominent politicians.

Keywords: Expertise, Sociology of Elites, Political Parties, Socialism, State, French Fifth Republic, “Neoliberal Turn”